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臺北市松山區民權國民小學 102 學年度 

第二次家長委員會會議記錄 
 

開會時間：102 年 11 月 29 日（星期五）下午 7:00 

開會地點：民權樓會議室 

主席 / 司儀：苗賢哲會長 

會議記錄：行政組 魏如君 林余紋 

 

出席：家長委員 16位（應出席 21人）及候補委員 4位（應出席 7位）名單如簽到單 

請假：家長委員 5位 候補委員 3位 名單如簽到單  

列席：紀清珍校長、教務處黎素君主任、訓導處謝發詮主任、總務處董欣樂主任、 

輔導室張瑜琦主任 幼兒園李明芳主任 

 

議程： 

一、主席苗會長報告： 

    這學期上任以來，幾乎每天都要參與學校的許多會議和活動，非常忙碌，和之前鈺雯告知當會長的

認知不太一樣，有被騙的感覺。但是另方面，有個事實就是，擔任會長以來得到很多人的幫助，包括陣

容堅強的副會長、熱心的委員和認真的秘書，非常感謝大家。最後要感謝學校，校長和各處室很呵護我，

隨時告訴我該怎麼做，特別是校長經常溫暖的關切，現在就請校長先為我們致詞。 

 

二、校長致詞： 

 學校很需要家長會的協助，在此也請大家分工合作協助會長，也要充分授權，就像校長也需要主任

一起把學校撐起來，而學校也有這麼好的主任。 

 原本很擔心廁所清潔費的募款是否能順利完成，前陣子因為高雄有學校產生廁所清潔費的爭議，會

長建議先暫緩處理，雖然是初任，但是很熟悉做事的眉角，所以我們緩了幾個禮拜才推動，目前也很順

利。這就是家長會和學校合作該有的默契和氛圍。 

期初家長代表大會上，曾經有家長問我的治校理念，我想這不是用說的而是要用做的。各位看看目

前國家的氛圍很對立，民眾因此信心不足。我經常提醒老師，雖然想法不一定相同，但是要體諒學生和

家長的想法，不要讓家長認為我們不理睬、不重視。相對的家長如果有甚麼個別差異的要求，只要合情

合理，好好跟老師溝通應該都能解決，不一定要直接找校長。 

另外長期以來，學校是以社團當作特色和發展主軸，這一陣子四處看學生的比賽，每位老師、教練

和學生都是盡心盡力，有高效能的表現，成績非常亮麗，這些都是我來之前民權就已經存在的。我希望

在我任內，重點能放在將每個學生的基本學力和閱讀再做提升，而不只是社團比賽的表現上。難得這一

屆家長會陣容強大且同心協力，我們希望學校團隊和老師跟著步調走，也希望家長了解學校最近的發展

主軸，我們不希望只停留在社團，而要把學生的基本學力慢慢再提升，讓民權在各方面表現都能很亮麗。 

 

三、各處室主任報告 

（一）教務處黎主任：下個禮拜會在穿堂辦理書展，歡迎家長帶孩子來參觀。 

（二）訓導處謝主任：12月 7號是學校一年一度體育表演會，希望家長會和志工團能夠在人力部分給予
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協助 

（三）輔導室張主任：12/17 星期二晚上 7：00 將辦理十二年國教宣導親職講座，將邀請介壽國中的教

務主任以及輔導主任位學生做生涯輔導及十二年國教的說明，歡迎所有的家長尤其高年級家長參

加。 

（四）總務處董主任：畢業紀念冊以及畢業旅行的招標已經完成。另外感謝志工團在綠化的協助，尤其

配合體表會將植物步道整理得非常漂亮。 

苗會長：董主任不是工友，但早上看到他帶著同仁在校園打掃，非常感謝。 

（五）幼稚園李主任：無 

 

四、各組工作報告 

（一）行政組(如君)： 

1.家長會的網站例行維護更新，也帶著低年級家長一起執行，希望日後更新資訊能更快更新。 

2.配合會長指示，陸續寫了兩封募款信，第一封是廁所清潔費，第二封就是體表會的募款信，希望能帶

給家長會更多財源。 

3.親潮感謝在座主任和夥伴配合提供稿件，在體表會之前第一波收稿，體表會之後最後截稿，也感謝行

政組編輯群的配合和協助。親潮此期將偏重在視聽教室介紹和合作社走入歷史的校園時事。此外透

過謝主任介紹，有一位經營合格橄欖油的家長提供一篇如何選好油的專題文章，並贊助一萬元全頁

廣告。親潮本期將放上全校各班三位家長代表的名單，提升角色的榮譽和責任感。礙於個資法，目

前捐款無法刊登捐款者全名，已與財務組溝通，將在捐款單據設計勾選是否同意刊登全名的欄位。 

苗會長：家長會網站去年停擺了一年，今年開始更新後我才了解該怎麼做。親潮每期都有贊助的問題，

期待各委員將募款從家長會向外推展，一起邀請廠商贊助，不動用家長會的錢。此外是制度和

傳承，希望有更多低年級的委員來參與親潮編輯和行政組的工作，日後才不會有斷層。 

 

（二）活動組(東慶)： 

1.10/31 謝謝幼兒園辦了一次熱鬧的萬聖節活動，謝謝鈺雯幫家長會佈置了可愛的鬼屋。 

2.體表會攤位的值班表，請委員們視自己時間踴躍填寫。 

3.聖誕節會將請爸爸們裝扮聖誕老公公，也請大家到場支持。 

 

（三）聯誼組（純偉）： 

1.全力支持體表會以及各組活動。 

2.勵學基金近來有學生申請，聯誼組與家長會都需要各界捐款，讓財務順利運作。 

 

（四）財務組（鈺雯） 

1.今天晚上每位委員都有拿到家長會財務報表以及 102 學年度工作計劃預算表，財務愈透明，家長捐的

愈安心，相關報表未來都會放置在家長會網站內。 

2.會長當選公文已經收到，將立即更換銀行帳戶，期待捐款可以更多。 

3.廁所清潔費募款信發出後，已經陸續收到各班級以及老師們的捐款，狀況還不錯，謝謝財務組魏惠娟

幫忙整理報表，也謝謝苗爸帶頭加碼捐款壹萬元。 

4.體表會募款箱，將放在南北兩大門穿堂，希望大家一起幫忙。依照目前預算，目前還需要 90萬的募

款，平均每位委員可以 5萬元為目標協助募款。 

苗會長：開出全校廁所清潔費的收據是一件很浩大的工程，謝謝財務組。 
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五、提案討論 

（ㄧ）愛心募款事宜 

苗會長：各位委員將募款放在心裡，按照自己能力，沒有捐也沒關係，只要將心意奉獻出來。看過家長

會財務報表之後有些擔心，前兩年已經樽節支出了二十幾萬，但結餘從八十幾、六十幾到今年

四十幾，每年都在負債。沒有錢實在無法辦事，募款是全校家代和家長的責任，希望委員不要

有壓力，應該把這理念向外宣導，請大家幫忙，我個人再捐款五萬。 

體表會募款攤位需要志工值班義賣愛心氣球和愛心咖啡，以及配合訓導處維護會場安全和參加

步步高升趣味競賽，需要人力甚多。請委員去找認識的家長或家代，大家圈在一起參與。會後

請委員留下認養工作、時段填寫名單。 

 

（二）家長會組織章程修訂  

原條文 建議修改條文 

◎家長會組織章程 P5 第六條 

同一人當選不同班級學生家長代表時，其選舉

權及表決權以一人計算。 

同一人當選不同班級學生家長代表，或學生之

父、母及法定代理人分別當選班級學生代表時，

其選舉權、被選舉權及表決權以一人計算。（P26

第三條） 

P9 第二十四條  工作小組職掌如下表 

行政組配合處室為總務處 

行政組配合處室為各處室 

◎家長會選舉罷免辦法： 

P11 第五條 

同一人不得同時為本會會長及副會長之候選

人。 

建議刪除 

◎家長會志工組織運作辦法： 

P16 第六條 

本團設團長一人由家長會會長兼任。副團長三

人（由團長聘任之），名譽團長及顧問由團長

聘任之。各分組組長，由各分組團員每年六月

投票選舉之，連選得連任一次。 

 

本團設團長一人由家長會會長兼任，名譽團長及

顧問由團長聘任之。副團長及各分組組長，由各

分組團員每年六月投票選舉之，連選得連任一

次。 

 

苗會長：依教育局規定，家長會長需兼任志工團長，思考之後我們做了最符合實際需求的簡單修訂，最

終要送交家代大會通過，先提出讓委員討論及表決是否通過。 

如君：此次修訂的章程大都是經常使人產生疑惑的部分，比如同個家庭的父母都當選家代，究竟有幾張

票的投票權？類似的法條做一釐清。這部分請美玲協助說明。 

美玲：1,同一人當選不同班級的家長，選舉權、表決權，應該還要加上被選舉權，一個家庭都應是只有

一票。 

2,家長會各工作組別配合的處室都是「各處室」，只有行政組寫「總務處」，建議修正為與其他

組別相同。 

3,家長會選罷辦法第一條，同一人不得為會長及副會長之候選人，母法並無此規定似嫌多餘，且

參選會長沒有選上的人，因此就不能參選副會長，運作上有瑕疵，建議刪除。 

4,志工組織辦法第六條，將條文更完善修正，團長由家長會長兼任，副團長改為由會員選舉，各
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組組長由會員選舉，連選得連任一次。   

主穎：依現在語意，會有各組都產生一位副團長的疑慮。 

苗爸：可更明確寫出由各分組選組長，志工大會選副團長。 

主穎：有家長同時擔任三個班級家代，遊走各年級委員的選舉，建議要修法限制只能當選一個班級的代

表。 

美玲：1,條文解釋得很清楚，如果同一人當選不同班級代表還是只有一票，所以應是運作的問題而不是

法條的問題。 

2,同一人跨不同班級還容易找得出來，但同一家人擔任家代的比對就要花工夫，需要配套措施。 

仲禎：學校日選家代時，建議在名單上加註，已經當選其他班級代表者請勿再參選。 

如君：法條並沒有規定家長不能同時擔任兩個班級以上的代表，同一人擔任三個班級家代是可以的，只

是投票只有一票。 

校長：1.本人跨班級從名單找出沒問題，但夫妻或父母，大會時就需要司儀提醒，如果不表明之後就要

裁決，但是班級及任老師是沒辦法處理的。 

2, 家代應該在家代大會行使選舉或被選舉權之前事先表明，要參與哪一年級的投票。 

苗會長：組織章程修訂已經過兩次常委會和今天委員會的討論，要請委員們表決是否同意交付家代大會

表決。 

結果：同意 16票，通過交付家代大會。 

 

四、各年級建議事項 

 

ㄧ年級：希望老師放學不要太晚…（請複製原文）  

黎主任：個別班級的問題，會直接跟老師溝通。 

 

二年級：（無） 

  

三年級：游泳隊連續兩個禮拜停練，但下禮拜就要比賽，完全停練會影響選手表現和運動習慣的中斷。

可否練到 7:40 提早起來，再配合學校體育表演會的排練， 

謝主任：晨光停止練習最主要是因為創意繞場的練習，只有禮拜二練習，禮拜四是預演，禮拜三原本 8

點就上課了。如果早上練泳能趕得上創意繞場我沒有意見可以接受，不要因為團隊的學生比較

特別就沒有參加這些活動，所以所有社團都停練。 

 

四年級：老師的職責是神聖的，應給予老師更多支持，讓孩子能在和樂且銜接順暢的氣氛下受教。 

 

五年級：期中考卷排版不夠清楚，例如空間不夠或勾選項目容易看錯或漏寫，編排上應該要更合理。 

紀校長：會再進行了解和調整。 

 

六年級： 

1. 過去會安排鄰近國中來校說明，因為跨學區的越來越多，是否可以增加邀請西松國中來校說明？ 

張主任：之前都是邀請介壽、民生兩校來辦說明會，可再邀請西松國中。 

 

2,六年二班家長提出中午送飯盒來，兩個班級合用一個便當籃空間不夠。 
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謝主任：長期來觀察便當籃是夠放的，六年二班家長提出的狀況下星期會特別注意。 

 

3,希望科展改成有興趣的自由參加。 

黎主任：科展方式陸續在修，因應家庭結構和社會變遷學校一直在調整。教育之所以困難就是因為他的

目標和效果是很難測量的，有時候你無法預測的是也許三十年後才開始發芽。現在已經是多元化社會，

隨著家長的參與度和學生學習傾向，小學應該是提供很多的選擇和不同的舞台給小孩，完全沒有強迫他。 

 

4,臺北市音樂比賽期間，六年級各班音樂課連續停課 2至 3堂，請問為何無法安排代課或調課？ 

 
 

黎主任：台北市音樂比賽間找音樂老師代課是很困難的，我校比賽時間是 21、23 跟 28 號，23 號就有三

位音樂老師出去，如果找得到代課老師一定會找，但是也不能隨便找。當時正好接近期中考，級任老師

表示可以加強課業，所以由導師代課。有一個班停課三次，這不是常態，是因為音樂比賽，將來還是會

盡量找。 

 

5,六年級期中評量數學科班級平均成績偏低，不及格人數亦多，十分打擊學生學習成就和興趣。請問就

學校觀點如何看待此現象？此成績是否符合出題老師原先的設定？評量的結果是否能回饋到教學和日

後命題？ 

黎主任：依照考試成績統計，數學 80分以上各班大部分有 15-20 人，但是有兩個班成績比較偏低，不

及格人數比較多的班級也是兩個班，所以我們會個別跟老師溝通做加強。以成績來看並不是試卷的問

題，明顯有雙峰的現象，將設法加強兩個班的數學程度。 

 

五、臨時動議 

1. 觀察學校飲水機，對於菌種的檢測表都沒有登記，各機台最後一次登錄日期分別是 100 年到 101 年

間，應該是有做檢測，但如果能寫上紀錄會讓大家更安心。（美玲）  

董主任：感謝家長的提醒，目前立面機台 56台，直立式 16台，最近會再安裝一台在自強樓三樓，每三

個月依法定期檢測，最近一次是在上個月都在標準值之內，紀錄表下禮拜會特別去了解。 

 

2. 合作社聽說要結束營業了，後續的流程和措施可否請學校說明。（如君） 

謝主任：之前合作社召開社員代表大會，已經決議合作社會結束營業，下學期的簿本這學期合作社還是

會代辦。目前了解外面有賣運動服的商店是兩家，體表會後我會去拜訪並溝通，或許之後能代辦運動服，

再在學校網站公告。 

 

4.親潮計劃刊登各班廁所清潔費捐款數字徵信，如果班級捐款數字偏低，公告是否會影響老師感受？（如

君） 

紀校長：不會，捐款是家長自發性的，和老師無關。任何捐款老師可幫忙發通知單，但是收錢不要透過

老師，最好請班級負責總務的家長直接將捐款拿到家長會。 

李主任：因為幼稚園孩子小，之前老師都會協助收款，然後將明細清楚公佈。 

黎主任：應該可以有彈性，幼稚園和低年級孩子小，有些家長會直接拿給老師或塞在書包。 

紀校長：老師就算代收，還是儘量不要直接拿捐款到家長會。 

惠娟：民生國中做法是用信封發放捐款信，家長將捐款放在信封並密封後交由學生帶回交給老師，所以
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老師不會知道學生捐款數字。 

苗會長：我們捐款有三種方式，匯款、拿到家長會、投捐款箱，都可以提供家長利用。 

 

5. 目前規定須領有志工手冊才能參加志工旅遊等活動，但是許多奉獻心力，實際參與協助學校的志工，

只因為沒有志工手冊就不得享有福利，這是不公平的。（惠娟） 

苗會長：制度面來說當志工一定要有些規範，例如上課和服務時數，雖然有很多類似志工和超越志工，

還是必須遵守規定。會長、副會長亦依規辦理，不必特別處理。 

 

紀校長綜合回覆： 

1. 音樂比賽我們學校比較特殊，音樂老師必須全部出動，不是不願意找，有時候真的找不到代課老師，

這是教務處的ㄧ大難題。或許和級任老師商量以調課來因應。 

2. 就數學期中評量試卷來看題目是 OK的，有兩個班相對成績比較弱，我們會與級任老師商量，在學期

末之前如何補救，應該能做得到。 

3. 游泳隊的練習目前來看並沒有少，因為禮拜三是任何社團都不可以練習的。有時候參加班級活動要

考慮級任老師的想法和感受，配合體表會練習，如果不會讓老師擔心，時間就不是問題，我們再溝

通和調整。 

4. 關於科展，老師可以讓學生知道他們可以自由參加，身為校長我要關掉科展很容易，但是我不願意。

音樂和體育老師都有帶團隊，自然老師帶科展，每個老師都有他努力的目標，勞逸才平均。做科展

我們跟老師有很多的討論，無論甚麼題目都有教育意義，重要的是在過程，至少有嚐試過，結果並

不重要。 

5. 合作社在嚴格規範下賺不到錢，但售貨員要給付薪水，離開的時候要給退職金，我們算過這個學期

結束營業，公基金還可以支付退職金，日後就沒有錢了，所以不得不關掉合作社。配套部份，簿本

和美勞都用招標方式，處理比較容易。服裝的部分，品質和價格都有關係，待我們了解之後，看是

否制服也用招標，開學幾天內可以有買賣行為，超過時間就回歸廠商去買，不會讓家長買不到制服

或價錢被哄抬，學校也會給學生服裝上很大的彈性。 

家長們意見：白色制服容易髒替換率高，希望以價錢便宜為優先考量。 

 

主席結語 

苗會長：不要忘記我們的職責，提供小孩更好的學習環境，做好跟學校溝通的橋樑，學校的說明我們要

很公正很公開的跟大家宣布，這就是我們的責任，謝謝大家今天的與會。會後請委員填寫體表會值班表。 

 

六、散會 

 


